
（文：段征 图：沈强）11月 21日下午，饮食大楼多功能会议室歌

声缭绕、热闹非凡，后勤服务中心首届“相亲相爱一家人”晚会预选在

这里举行，后勤服务中心党总支书记魏义业、中心办公室主任康亚莉等

多位老师对第一轮参与预选的 10余个节目进行逐一彩排。

各中心的员工在工作空余时间准备了丰富多彩的节目，参加预选的

节目形式多样，内容丰富，有歌曲、秦腔、舞蹈、朗诵、脱口秀等，精

彩的节目赢得了现场观众的阵阵掌声。

最后，魏书记就节目的编排形式、歌曲选曲、演员的表现力、舞台

效果以及节目时长等方面，给出了具体的指导意见，要求相关演职人员

再接再厉，抓紧改进，对节目进行完善。

（文：魏林科、任妮 摄影：党华峰、马增亮）受国资处委托，浴室

商业楼改造项目由后勤服务中心工程中心负责施工。8月 5日正式进场，

由于原浴池楼为成教院教室及学生宿舍，废弃后属于无人管理状态，卫

生脏乱差，我们首先对三四层的桌椅、床架、盆架等杂物进行清理，因

体积庞大，起吊运输困难，12个工人人工搬运，绳索吊放下楼，垃圾车

再清运到垃圾回收站。经过 20多天才完成垃圾清理。

导航： A1 A2 B1 B2 C1

（文：韩浩 图：韩浩） 11 月 17 日，张含英经理带领电讯中心一

行四人，来到了著名的川陕革命根据地汉中市南郑区，参加陕西高校通

讯专业管理委员会年会。参加会议的有来自陕西 20 多所高校的 50 多位

代表和中国移动西安分公司的 20 多位代表。会议由陕西高校通讯专业委

员会副秘书长崔亚新主持。

导航：A1 B1 B2 C1 C2

（文：何博 图：何博）陕

西省高校伙食管理专业委

员会会议在饮食中心四楼

会议室隆重召开，大家就

各自学校特色工作进行交

流。

（文：田瑶 图：田瑶）进

入冬季，在气温骤降的情况

下，饮食中心幸福校区对食

堂公共区域及操作区域进

行消毒处理，积极预防冬季

多发流感及致病病毒，保障

师生在健康卫生的环境中

就餐。



（文：孟佳 图：孟佳）教室

物业部做好了11月16日工科楼三

楼报告厅西安建筑科技大学第二

届“雁塔学者论坛”会议的后勤保

障工作，为了做好此次活动的后勤

保障工作，教室物业部办公室要求

楼长提前给员工进行安排，确保万

无一失，11 月 15 日教室物业部组

织保洁员将裙楼楼梯、玻璃、洗手

间门帘等进行彻底的擦拭、清洗，

对公共区域的灯管等公共设施进

行排查，确保会议的顺利召开，11

月 16 日开会前除了做好保洁工作

外，给洗手间还配置了洗手液、擦

手纸、熏香等，配置完毕后教室物

业部办公室同楼长再次对公共区

域的公共设施、环境卫生等进行再

次检查。会议中安排保洁员全时段

的对会场周围的环境卫生进行清

扫、保洁，教室物业部顺利的完成

了此次会议的后勤保障工作。

（文：孟佳 图：孟佳） 随着

冬季的到来，安全用电问题更加重

要，为使员工有个干净、整洁、安

全的生活环境，加强员工宿舍的安

全管理，防范火灾和各类安全事故

的发生，11月 16日教室物业部组

织楼长针对在校住外聘员工宿舍

的安全用电情况进了突击检查。

为了提高员工的安全用电意识，

教室物业部要求各楼长利用 11月
7日各楼宇的周例会时间，组织员

工学习安全用电的常识以及安全

用电的注意事项，要求各员工将学

过的东西落实到实际生活中。

由于大多数的外聘员工都在

宿舍做饭、并且有个别员工捡拾的

废纸、废塑料瓶等在宿舍堆放。因

此本次主要检查了员工宿舍三个

方面情况，一是检查员工宿舍有无

违规电器的使用情况，二是检查员

工宿舍有无私拉乱接电线的情况，

三是检查员工收集的废纸、废塑料

瓶等的处理情况。教室物业部要求

各员工要增强安全用电意识，严禁

在宿舍里使用大功率电器、严禁使

用明火如电炉等，严禁在宿舍里撕

拉乱接电线，做到人走插座总电源

拔，收集的废纸、废塑料瓶等及时

处理，安全使用电器，防患于未然，

确保营造一个干净、整洁、安全的

生活环境。

大家仔细对每个员工宿舍的

电器用品、有无私拉乱接电线、收

拾的废纸、废塑料瓶处理情况等进

行检查，发现没有违规电器、没有

撕拉乱接电线、收拾的废纸等都能

够及时处理。希望大家继续保持，

时刻绷起安全的弦。

为了能够让员工有一个干净、

整洁、安全的生活环境，教室物业

部将继续组织定期与不定期的安

全大检查，从而提高员工的安全意

识，消除安全隐患。

教室物业部 西安建筑科技大学第二届“雁塔学者论坛”的后勤保障工作

教室物业部开展冬季员工宿舍安全大检查

公寓物业部 组织学生进行安全锤培训

（文：陈东玥 图：陈东玥）本周，学生公寓各楼长组织学

生针对消防通道安全锤的使用方法进行培训。

首先为学生讲解逃生技巧，其次对消防通道门附近宿舍的学

生将安全锤的使用方法进行细致的讲解，并让同学们进行尝试，

尽量要每一个学生都可以熟悉掌握安全锤的使用方法及使用时的

注意事项，确保在发生紧急情况时，消防通道可以在第一时间打

开。

员工宿舍全面检查

（文：陈东玥 图：陈东玥）

学生公寓公寓物业部对员工宿舍进

行全面检查，主要针对员工宿舍使

用电器的情况进行进一步检查，将

在检查中发现的问题告知本人，要

求尽快整改。并提醒员工，宿舍中

禁止使用电器，一定要注意用电安

全。



（文：段征 图：

沈强） 11 月 21 日下

午，饮食大楼多功能

会议室歌声缭绕、热

闹非凡，后勤服务中

心首届“相亲相爱一

家人”晚会预选在这里举行，后勤服务中心党总支书

记魏义业、中心办公室主任康亚莉等多位老师对第一

轮参与预选的 10 余个节目进行逐一彩排。

各中心的员工在工作空余时间准备了丰富多彩

的节目，参加预选的节目形式多样，内容丰富，有歌

曲、秦腔、舞蹈、朗诵、脱口秀等，精彩的节目赢得

了现场观众的阵阵掌声。

最后，魏书记就节目的编排形式、歌曲选曲、演

员的表现力、舞台效果以及节目时长等方面，给出了

具体的指导意见，要求相关演职人员再接再厉，抓紧

改进，对节目进行完善。

通过此次晚会的节目准备，充分显现了后勤人以

实际行动践行后勤文化、多才多艺、积极向上的良好

精神风貌。

（文：魏林科、任妮 摄影：党

华峰、马增亮） 受国资处委托，

浴室商业楼改造项目由后勤工程

中心负责施工。8月 5日正式进场，

由于原浴池楼为成教院教室及学

生宿舍，废弃后属于无人管理状

态，卫生脏乱差，我们首先对三四

层的桌椅、床架、盆架等杂物进行

清理，因体积庞大，起吊运输困难，

12 个工人人工搬运，绳索吊放下

楼，垃圾车再清运到垃圾回收站。

经过 20多天才完成垃圾清理。

8 月 12 日开始进入三层墙体

的拆除施工。在拆除过程中 我们

发现图纸和实际不符，立即向国资

处张波老师汇报。8 月 14 日我们

和国资处张老师及监理在施工现

场查看了施工图纸和现场情况，决

定将图纸上未显示而实际存在的

设施在图上做出标记，按实际发生

工作量进行结算。我们经过 14天

的努力，8 月 26 日南楼墙体拆除

基本完成，但大量垃圾未下楼。8
月 27日开始依据施工图纸进行放

线补砌砖墙。为了加快进度，根据

现场实际情况，我们一边上料一边

放垃圾，前边砌墙后边粉刷的施工

方案进行施工。8 月 28 日我们的

水工进入现场，开始拆除原暖气管

道及暖气片，在这个项目施工过程

中由于一二层是商业用房，上下水

随意性较大，经过我们单位水暖管

道工程师徐德英多次上下楼勘察，

确定了能拆除的管道。

8 月 30 日，刘校长带队莅临

施工现场检查指导工作，提出要根

据实际情况增加强弱电插座。8月
31 日下午邵校长带队莅临施工现

场指导工作，提出四层卫生间拆除

另行装修，四层门拆除全换，南楼

做上人屋面缸砖铺设，屋顶做抗耐

力板雨棚，增加的工程量另行结

算。9 月 13 日国资处张波老师和

王处长来工地指导工作，提出四层

窗拆除全换，东楼楼梯口门房拆

除，三层拆除原石膏板吊顶新做矿

棉板吊顶。根据各位领导的提议，

工程量的增加，我们根据现场的实

际情况南北楼穿插施工作业，分别

进行管道拆除安装，电网拆除安

装，墙体补砌粉刷等项目的施工。

同时我们积极和国资处张波老师

及王处长联系，决定了走道地面

砖、踢脚线、卫生间地面砖、墙面

砖、房间木地板、矿棉板及钢格栅

吊顶的材料和颜色。由于浴池楼东

临家属楼，二层又是两所学校，夜

间不能施工，在走道地面拆除过程

中受到外来因素的干扰，每天只能

施工两个多小时，经多次调解，最

终于 9月 19日拆除工作基本完成。

与此同时在 9月 18日我们开始了



室外管网的施工。 9月 30日完成

了室内暖气管道、消防管道、排水

管道、电网桥架布线等安装工程，

完成了墙面补砌粉刷、卫生间墙面

砖、走道地面砖、零星修补等土建

工程。

在 10月 20日完成木包装及吊

顶工程，10月 23日完成涂料及真

石漆喷刷工程，10月 24日完成屋

面缸砖铺设及耐力板雨棚安装工

程，10月 25日完成给水、灯具安

装及门窗安装工程，10月 27日完

成木地板安装及油漆工程，11 月

20日完成清理工作，并出具了“浴

池商业楼自评报告”。

浴池商业楼的竣工实现了安

全零事故目标，根据我项目部现场

管理人员及甲方、监理对本次装修

工程的施工过程中进行监督和跟

踪检查，本工程达到了设计图纸要

求的预定目标，工程资料完整、符

合要求。该工程甲方、监理的帮助

和指导下进行的非常顺利，在此我

们对各方的支持表示崇高的敬意

和感谢！

（文：韩浩 图：韩浩） 11

月 17 日，张含英经理带领电讯中

心一行四人，来到了著名的川陕革

命根据地汉中市南郑区，参加陕西

高校通讯专业管理委员会年会。参

加会议的有来自陕西 20 多所高校

的 50 多位代表和中国移动西安分

公司的 20 多位代表。会议由陕西

高校通讯专业委员会副秘书长崔

亚新主持。

会议首先由高校通讯协会主

任、交大通讯中心主任梁克仁做

2017 年度工作报告。梁主任总结

了这一年来协会组织的各项交流

活动，以及为高校通讯事业所产生

的影响，并提出了 2018 年的工作

思路。

接下来，协会副秘书长崔亚新

表彰 2017 年度“先进集体”和“先

进个人”，我校后勤电讯中心荣获

“先进集体”称号，韩浩和王玥荣

获“先进个人”称号。张含英经理

作为“先进集体”代表发言。

中国移动西安分公司副总李

安宁做大会致辞。李总重点介绍了

西安移动未来的 5G 发展战略。他

表示，在 2G、3G、4G 时代中国的

通信都是跟在其他通信强国后面

跑，而这次的 5G 中国将引领世界！

他还介绍 5G 通信的 3 个重要技术

标准：第一，网速是 4G 的 100 倍，

也就是 10Gbps；第二，网络延时

1ms；第三，每平方千米接入数量

100 万。这将为云计算、VR、自动

驾驶等提供网络支持，实现万物互

联。

最后，西安移动介绍了“校园

多样化覆盖技术”，并与协会签署

了《校园移动多样化覆盖战略合作

协议》。协会秘书长-西北农林科

技大学通讯中心主任姜明做了年

会总结报告。

吊运废旧桌椅 开工前技术交流 视察工地



（文：高 寒 图：高 寒、徐

茂红） 11 月 10 日下午 14:00 时

整，饮食中心草堂校区学生第二餐

厅开展“五常”现场管理阶段性成

果展示活动。

开始中，餐厅后厨各小组分别

进行了汇报。随后，各小组进行了

相互 PK 比赛。“库房里料酒还有

多少瓶？有多少种调味品？”库管

王婷翻了翻台账后答道：“27 瓶

料酒 48 种调味品”随后大家走进

库房，库房内各种原料分类码放整

齐，经过点算王婷的回答丝毫不

差。

为响应后勤服务中心“五常”

管理法推进部署有关要求，自今年

9月初开始，饮食中心草堂校区将

推行“五常”管理作为提高安全生

产水平、创造良好工作环境、降低

管理成本、提高生产效率的一项重

要举措。然而，这项举措却在基层

员工中产生了强烈的反响。在落地

实施之初，就有员工认为：“这么

多年都这样过来了，就做个饭，平

时上班时候操作机械和切菜时候

注意点，能出什么事情，还搞这么

多条条框框的，完全没有必要。”

还有员工认为：“‘五常’管理就

是面子工程，是搞花架子，这真风

吹吹就行了，浪费时间，最主要是

起不到实际作用。”

面对员工不同的看法，饮食中

心草堂校区经理杨新玲召集各餐

厅负责人及餐厅班组长骨干人员

召开专题会议听取意见与建议，中

心办公室深入各餐厅进行调研。结

果显示，由于班组现场管理不到

位，经常出现机械设备损坏、原材

料加工浪费严重等现象，导致生产

效率降低及经营成本上升等问题。

更为严重的是，由于现场管理不到

位，个别员工图省事违规操作机械

设备，极易导致生产安全事故发

生。为此，中心办公室结合餐厅实

际，确定了“全面推进、落地生根、

个别试点、以点带面”的原则，各

餐厅全面落实推进，由管理基础较

好的学生第二餐厅先行试点，高标

准推行“五常”管理后，打造出“样

板”后再组织其它餐厅进行观摩对

比，形成了发现问题、分析问题、

解决问题、提升标准的良性循环。

做到了事事有记录、做事有规矩、

安全有保障、效益有提升，从而实

现了管理过程由理论到实际的转

化。

实施“五常”管理后，餐厅面

貌大有改观，工具用完后“物归原

主”，原材料的采购领取由原来跟

感觉凭经验，个别出现原材料断档

还有部分购入太多放置过期造成

浪费等粗放式的采购方式转变为

用多少、要多少，库房里有多少一

目了然的精细化采购方式，我们库

房再也不用担心要货问题”学生第

二餐厅库管王婷这样评价“五常”

管理对她的影响。

各餐厅经过两个多月的的努

力，“五常”管理已经扎根基层并

茁壮成长，各班组处处井然有序，

生产效率大大提高，既有了“面子”

也有了“里子”。

饮食中心草堂校区学生第二餐厅把“五常”管理渗透到班组每个环节



习惯的力量是惊人的，养成安

全的习惯将使你更安全。 有这样

一个寓言故事： 一位没有继承人

的富豪死后将自己的一大笔遗产

赠送给远房的一位亲戚，这位亲戚

是一个常年靠乞讨为生的乞丐。这

名接受遗产的乞丐立即身价一变，

成了百万富翁。新闻记者便来采访

这名幸运的乞丐：“你继承了遗产

之后，你想做的第一件事是什

么？”乞丐回答说：“我要买一只

好一点的碗和一根结实的木棍，这

样我以后出去讨饭时方便一些。”

可见，习惯对我们有着绝大的影

响，因为它是一贯的，在不知不觉

中，经年累月地影响着我们的行

为，影响着我们的安全，左右着我

们的成败。

一个人一天的行为中，大约

只有 5％是属于非习惯性的，而剩

下的 95％的行为都是习惯性的。

即便是打破常规的违章，最终可以

演变成为习惯性的违章。 根据行

为心理学的研究结果：3 周以上的

重复会形成习惯；3 个月以上的重

复会形成稳定的习惯，即同一个动

作，重复 3周就会变成习惯性动

作，形成稳定的习惯。 有个动物

学家做了一个实验：他将一群跳蚤

放入实验用的大量杯里，上面盖上

一片透明的玻璃。跳蚤习性爱跳，

于是很多跳蚤都撞上了盖上的玻

璃，不断地发叮叮冬冬的声音。过

了一阵子，动物学家将玻璃片拿

开，发现竟然所有跳蚤依然在跳，

只是都已经将跳的高度保持在接

近玻璃即止，以避免撞到头。结果

竟然没有一只跳蚤能跳出来——

依它们的能力不是跳不出来，只是

它们已经适应了环境。 后来，那

位动物学家就在量杯下放了一个

酒精灯并且点燃了火。不到五分

钟，量杯烧热了，所有跳蚤自然发

挥求生的本能，每只跳蚤再也不管

头是否会撞痛（因为它们以为还有

玻璃罩），全部都跳出量杯以外。

这个试验证明，跳蚤会为了适应环

境，不愿改变习性，宁愿降低才能、

封闭潜能去适应。 人都有自己的

习惯：习惯的思维方式和习惯的行

为方式，自觉或不自觉地按照自己

的习惯在工作、生活、与人交往或

是思考问题。安全文化要求组织中

的每一个人都以“安全第一”的方

式来思考问题和付诸行动。安全文

化和群体习惯，无论是“围墙内”

还是“围墙外”(指相关方)的，都

需要正确的引导，在这个过程中最

高管理层的领导作用是必不可少

的。

当组织里“按章办事”成为习

惯，“三思而后行”成为习惯，安

全问题的的确确“优先考虑”成为

习惯„„时，一系列“习惯”的总和

所体现出来的力量是惊人的,这正

是一个不断发展和持续改进业绩

的组织所需要的。 心理学巨匠威

廉•詹姆士说：“播下一个行动，

收获一种习惯；播下一种习惯，收

获一种性格；播下一种性格，收获

一种命运。” 人就是一种习惯性

的动物，无论我们是否愿意，习惯

总是无孔不入，渗透在我们生活的

方方面面。有调查表明，人们日常

活动的 90％源自习惯和惯性；事

实上，我们大多数的日常活动都只

是习惯而已，这些习惯小到啃指

甲、握笔姿势、说话音量等微不足

道的事情，大到关乎身体健康和安

全的事情，比如开车系安全带，定

期进行体检等。 对于组织中的个

人来说，他的工作可能是与人交

流，也可能大部分时间是与机器打

交道，每个人都会形成自己的工作

习惯。一个人工作习惯的形成或者

改变，与他自身的情况以及他所处

组织的内部环境密切相关。习惯会

无意识地决定一个人所作的决策

或行动，而个人的决策方式和行为

方式往往对他所在的组织的整体

业绩的好坏起着至关重要的作用。

在安全方面，这种影响会强烈得

多，有时甚至是致命的或毁灭性

的。

安全文化的概念是国际核安

全咨询组(INSAG)在总结前苏联切

尔诺贝利事故的报告中首次提出

的。如今，这个概念早已经超出核

工业界在全世界范围被广泛接受

和使用。安全文化之所以重要，是

因为它对行为、态度和价值观有着

重要影响，而这些都是实现良好的

安全绩效的重要因素。


